
БОЛХОВ

На 15 июля назначено заседание ра�
бочей комиссии по приёмке нового
корпуса центральной районной больни�
цы. В осмотре здания примут участие
представители администрации облас�
ти, глава администрации района 
С.Н. Данилов и его первый заместитель
С.Ю. Антонцев. 

Напомним, что активное строитель�
ство корпуса больницы ведётся в тече�
ние последних трёх лет. Если комиссия
даст положительную оценку готовности
здания к эксплуатации, то торжествен�
ное открытие корпуса может состояться
уже накануне 5 августа.

ДМИТРОВСК

18 июля в районе состоится приёмка
сельскохозяйственной уборочной тех�
ники перед началом жатвы. Как сооб�
щает районное сельхозуправление, 
в районе насчитывается 112 зерноубо�
рочных машин. Средняя нагрузка на
каждую из них составит примерно 250
гектаров. Этот показатель останется на
уровне минувшего года.

В районе продолжается заготовка
кормов. Из семи тысяч тонн сена запа�
сено 3200 тонн, а из необходимых 12
тысяч тонн сенажа — пять тысяч тонн.
Всю работу по заготовке кормов для
зимнего содержания скота планируется
завершить до 25 июля. 

КРАСНАЯ ЗАРЯ

Состоялось совещание у главы ад�
министрации района, посвящённое ра�
боте правоохранительных органов 
в первом полугодии 2005 года. Как про�
звучало в выступлениях сотрудников
Краснозоренского РОВД, за шесть ме�
сяцев в районе совершено 111 преступ�
лений, что на 37% больше, чем за ана�
логичный период минувшего года. Вме�
сте с тем улучшилась раскрываемость
преступлений: с 66,2% в 2004 году до
72,2% в 2005 году. 

Особо подчёркивалось, что за истек�
ший период в районе не совершено
особо тяжких преступлений, не допу�
щен рост подростковой преступности.
Однако отмечается рост числа краж
скота, запасных частей для автомо�
бильной техники. 

По итогам заседания работа Красно�
зоренского РОВД признана удовлетво�
рительной. Руководство района поста�
вило задачу перед организациями, уч�
реждениями и представителями право�
охранительных органов более плотно
сотрудничать во время проведения
следственных мероприятий. Кроме то�
го, особое внимание необходимо уде�
лить профилактике подростковых пра�
вонарушений.

КРОМЫ

Вчера в районе состоялось выездное
заседание районной комиссии по де�
лам несовершеннолетних. Цель — про�
контролировать действия подростков
во время так называемого солнцека�
раула, или Петрова дня. Члены комис�
сии, возглавляемой первым заместите�
лем главы администрации района 
Н.Н. Шавшиной, побывали в районном
Доме культуры и других местах массо�
вого отдыха молодёжи. 

МЦЕНСК

В преддверии нового учебного года
во всех 36 школьных и дошкольных об�
разовательных учреждениях района
проведена комплексная проверка узлов
учёта потребляемой электроэнергии. 

Мероприятие проводилось около
месяца. В нём приняли участие пред�
ставители районного отдела образова�
ния и Мценских электрических сетей. 

Результатом проверки стало приве�
дение в соответствие с требованиями
технического состояния проверенных
приборов. 

* * *
На очередном совещании у главы ад�

министрации района И.А. Грачёва об�
суждались вопросы заготовки кормов
для зимнего содержания скота и подго�
товки зерноуборочной техники к пред�
стоящей жатве. 

Было подчёркнуто, что на сегодняш�
ний день в лидерах заготовки кормов —
ОАО "Агрофирма "Мценская", ООО "До�
брая Вода" и СПК "Приокский". Подтя�
нулись отстающие хозяйства — ОАО
"Тургеневская Нива" и ЗАО "Агро�реги�
он". 

И.А. Грачёв поставил перед хозяй�
ствами задачу в установленные сроки
подготовить всю технику для уборки
урожая. Те сельхозпредприятия, кото�
рые испытывают недостаток в комбай�
нах, будут привлекать технику в других
организациях. Все необходимые дого�
воры аренды машин уже заключены.   

НАРЫШКИНО
В нарышкинском природном парке 

в течение недели работал молодёжный
экологический отряд, участниками ко�
торого стали старшеклассники школ
района. 

Ребята занимались прополкой моло�
дых саженцев елей, каштана, клёна и
кустарников. За период работы под�
росткам удалось высвободить из травя�
ного плена лесопитомник на площади
2,5 гектара. 

Информагентство

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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(Окончание. Начало на 1�й стр.).

Между тем есть контрольные
сроки: 1 августа необходимо выйти
как минимум на 70%�ный уровень
готовности. Смогут ли "считавшие
ворон" районы, и особенно ано�
мально�коммунальный Корсаков�
ский, наверстать упущенное, когда
пол�лета красного уже пропето?

Вышел наружу и другой негатив.
Почему�то до сих пор, по данным Бло�
хина, Мценский и другие районы да�
же не представили программу улуч�
шения теплоснабжения и перевода
работающих на электроэнергии ко�
тельных на более дешевое топливо... 

— Вот мы говорим, говорим, а
ситуация в Корсаковском районе не
меняется. Что делать будем? — об�
ратился к заместителям глав райад�
министраций, курирующим комму�
налку, Е.Н. Вельковский.

— Михаил Григорьевич, — начал
Д.А. Блохин, тщательно подбирая
слова, составлять деловой портрет
заместителя главы администрации
Корсаковского района М.Г. Мака�
ренко, — конечно, человек хороший,
но... работник никакой. Может, в
прокуратуру обратиться?

— Нет, прокуратура не выход, —
отмахнулся Вельковский. — Мы
должны сами разбираться со свои�
ми проблемами. И, думаю, сделаем
это самым радикальным способом,
добиваясь освобождения Макарен�
ко от занимаемой должности. Нель�
зя так готовиться к зиме — вообще
нельзя так работать! 

Кстати, самого зама на этом "раз�
боре полетов" не было — болеет, как
сказали. А по�нашему, не все благо�
получно не только у него, но и у всей
администрации Корсаковского рай�
она. Наша газета уже не раз (см. 
"Петровская реформа", "ОП" от
26.01.2005 г., "Такие тарифы опасны,
как рифы", 16.02.2005 г., "Тариф не

догма...", 22.03.2005 г.) писала о  "чу�
десных" особенностях коммуналь�
ной реформы по�корсаковски. Нас
"бомбили" письмами и "взрывали"
телефонными звонками жители,
ставшие заложниками коммуналь�
ных экспериментов. Теперь, похоже,
эксперимент на выживание вступил в
свою пиковую стадию. Ты, читатель,

веришь, что глава администрации
Корсаковского района А.Н. Ерохин и
местные народные защитники, депу�
таты, ни сном ни духом обо всём
этом коммунальном беспределе?
Вот и мы не верим. А может, все�таки
прав Блохин и, пока не полетели бе�
лые мухи, лучше обратиться за под�
могой в прокуратуру?

Жаль, среди участников совеща�
ния, которое началось в селе Сели�
хово, а затем "переехало" в рай�
центр, не было М.Г. Макаренко. Воз�
можно, выслушав заместителя гла�
вы администрации Кромского райо�
на В.В. Верниковского, Михаил Гри�
горьевич пришел бы к весьма по�
лезным для себя выводам. 

— Мы выполняем утвержденную

программу мероприятий по подго�
товке к зиме согласно графикам, —
отрапортовал Верниковский и на�
звал конкретно, сколько и чего уже
отремонтировано: кровли — 1800
кв. метров, домов — 12, заменено
730 метров водопровода и т.д. В
районе есть и активно реализуется
программа по переводу жилья на

поквартирное отопление. Интерес�
ное наблюдение от Верниковского:
"Если в прошлом году мы, простите,
почти "насиловали" людей индиви�
дуальным отоплением, то сейчас
они охотно идут к нам сами с прось�
бой о переоборудовании — поняли
свою выгоду". 

Наверняка запомнилась бы 
М.Г. Макаренко и фраза другого его
коллеги, заместителя главы адми�
нистрации Должанского района
В.В. Коротеева, сказавшего бук�
вально следующее: "Рабочий день
администрации района начинается
и заканчивается коммунальными
вопросами". Не сомневаемся, что
власти Корсаковского района тоже
решают какие�то проблемы, но они,

на беду корсаковцев, лежат не в
коммунальной плоскости. 

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ 

ЗАЩИТА
Почему в России уже восьмой

год "успешно" пробуксовывает ком�
мунальная реформа? Почему зава�

рилась крутая тарифная каша при
попытке перейти на 100%�ную опла�
ту жилищно�коммунальных услуг?
Почему потребители этих самых
ЖКУ платят всё больше, а качество
услуг... сами знаете какое? Почему у
нас подавляющее большинство
коммунальных предприятий такие
экономически беспомощные? По�
добных "почему?" можно набросать
не одну дюжину, но вряд ли они об�
ретут иной привкус, кроме ритори�
ческого. Почему?!

Да потому, что ответ на каждый
из таких вопросов должен прохо�
дить через интерес. Обоюдный — и
производителя (продавца), и потре�
бителя (покупателя) услуг. Какой во�
обще без этого рынок? 

Вот начальник отдела областного
управления по реформированию
ЖКХ Л.А. Бунцева напоминает о по�
становлении коллегии администра�
ции области от 31 декабря 2004 го�
да, которым утверждено положение
о предоставлении субсидий. Пре�
красная, с ярко выраженной соци�
альной составляющей идея: госу�
дарство приходит на помощь мало�
обеспеченным людям. Тем более
что "в целях улучшения положения
граждан постановлением коллегии
от 21 февраля т.г. с 1 марта был сни�
жен стандарт максимально допус�
тимой доли собственных расходов
граждан по оплате жилья и комму�
нальных услуг с 22 до 18%". 

И что же, ломанулся нуждающий�
ся в помощи народ за дареными
"пряниками"? Дудки! В 2004 году в
целом по области субсидии были
предоставлены... 6% семей на сум�
му 31 млн. рублей. За шесть меся�
цев т.г. желающих стало еще мень�
ше — 5,1% семей, хотя сумма суб�
сидий заметно подросла — 36,3
млн. рублей. Хорошо, но в област�
ном бюджете�то на эти цели  преду�
смотрено 282 млн. рублей! Деньги,
как заметил Е.Н. Вельковский, целе�
вые: если их не использовать — они
уйдут. 

И кто в таком случае выиграет?
Все проиграют. Ведь чем больше
средств осядет на персональных
счетах у населения, тем активнее
люди будут платить. Десятки милли�
онов рублей сегодня недополучают
коммунальщики за свои услуги —
им просто не платят потребители. И
особенно обидно, когда ходят в
должниках граждане, которые име�
ют право на субсидии, но не получа�
ют их. Не знают о своем счастье, а
те, кто мог бы им открыть глаза, по�
чему�то не спешат это сделать. 

И таких "мелочей", хотя правиль�

нее бы — проколов, в работе как ор�
ганов местного самоуправления,
так и самих коммунальщиков хоть
отбавляй. А ведь многие проблемы
— при желании, конечно, — успеш�
но преодолеваются. Первый замес�
титель главы администрации Зна�
менского района А.А. Басов расска�
зал и наглядно продемонстрировал
участникам совещания, как это де�
лается. В селе Селихово, например,
"ушли" от квартальной котельной,
которая пожирала сотни тонн угля и
кучу денег. Сегодня Селиховскую
среднюю школу, детский сад и не�
сколько жилых домов обогревает
автономная модульная котельная,
экономящая более 1 млн. рублей.
72 квартиры в двухэтажных домах
плюс 30 домов усадебного типа пе�
ревели на индивидуальное отопле�
ние. 

Прилично сэкономили и на водо�
снабжении, наведя там порядок. В
2003 году муниципальное комму�
нальное хозяйство приняло все бес�
хозные скважины, довело их до нуж�
ной кондиции, оборудовав водоме�
рами и электросчетчиками. Цель —
каждый потребитель должен пла�
тить за воду, как он платит за газ и
электроэнергию, — достигнута. У
каждого абонента есть счетчик в до�
ме. Потери сведены к минимуму. 

Еще один впечатляющий пример
того, что коммуналка может быть
экономной и эффективной, а значит,
"интересной" людям. Когда участ�
ники совещания заглянули в двух�
этажный жилой дом (уже в Знамен�
ском), то нашли его на 100% гото�
вым к зиме. Увидели счастливое ли�
цо хозяйки одной из квартир Нелли
Скрипченко. Источник радости —
установленная на кухне система ин�
дивидуального отопления, дающая
тепло и горячую воду "по заказу". 

Согласитесь, такая индивидуаль�
ная мини�"котельная" для жителей
— спасение и защита. От вечно те�
кущих труб и потому очень дорогих
килокалорий или киловатт (если си�
стема работала на электричестве)
квартальных котельных. И вода, и
газ теперь — на счетчике. Но и ком�
мунальщики, избавившись от про�
жорливых котельных�монстров,
только выиграли. Так рождается
спасительный взаимный интерес. 

Николай СОЛОПЕНКО.

Коммунальный интерес

На одном из выездных заседаний
"круглого стола", проходившего в
рамках IX ярмарки инвестиций, глав�
ный экономист ЗАО "Славянское"
Верховского района Н.Б. Пониткина
подчеркнула: "Вложение инвестиций в
социальную сферу, гарантированная и
достойная зарплата — вот факторы,
стимулирующие заинтересованность
работников в результатах труда".

И это не просто слова. ЗАО "Сла�
вянское" — одно из самых крепких
сельхозпредприятий области, извест�
ное развитым полеводством, а также
мясным, молочным животноводством
и инфраструктурой. Среднемесячный
заработок тружеников этого хозяй�
ства — шесть тысяч рублей. Премии
за перевыполнение производствен�
ных норм, за работу без "больничных"
— одна из составляющих системы 
оплаты труда. Но зарплата — не един�
ственный источник доходов работни�
ков "Славянского". Ежемесячно каж�
дый из них получает по нескольку ки�
лограммов колбасных изделий, раз в
год — тонну зерна, мешок сахара. Тех�
никой сельхозпредприятия обрабаты�
ваются частные огороды.

На каждом производственном
участке имеются душевые, туалеты и
раздевалки. Работает бесплатная сто�
ловая, которая за счет предприятия
полностью обеспечена всеми необхо�
димыми продуктами.

С тех пор как ЗАО "Славянское" 
окрепло и стало приносить стабиль�
ный доход, его руководитель Д.М. По�
ниткин начал прикладывать все уси�
лия, чтобы решить жилищную пробле�
му работников. Теперь ее и вовсе не
существует. Все труженики хозяйства
обеспечены благоустроенным жиль�
ем. Недалеко от поселка Верховье, в
деревне Долгое, за счет средств сель�
хозпредприятия построен целый по�
селок. Более 60 одноэтажных и двух�
этажных домов, в которых живут тру�
женики, находятся на балансе ЗАО
"Славянское".

Несмотря на то что от поселка до
места работы чуть более километра,
это короткое расстояние доярки и ме�
ханизаторы преодолевают на автобу�
сах. Кстати, ежедневно автобус со�
вершает еще несколько рейсов: из по�
селка до школы, детского сада и об�
ратно. Так что в непогоду ребятишкам

не приходится мерзнуть на известном
в Верховье отрезке дороги (от посел�
кового парка до деревни Долгое), про�
дуваемом всеми ветрами.

С юных лет руководитель ЗАО
"Славянское" Д.М. Пониткин серьезно
увлечен спортом. Наверное, поэтому
он прививает любовь к физкультуре и
своим работникам, детворе. Специ�
ально для них в д. Долгое построен
спортивный комплекс, оснащенный

самым современным инвентарем,
мужской и женский тренажерные за�
лы. Футбольные и хоккейные команды
ЗАО "Славянское" — постоянные уча�
стницы спортивных состязаний и сво�
ими успехами известны далеко за
пределами Верховского района. 

Вслед за взрослыми к спорту тя�
нутся и дети: мальчишки с удовольст�
вием посещают секцию бокса, где за�
нимаются под присмотром опытного
тренера В. Зайцева.

Чтобы создать на своем предпри�
ятии такую крепкую спортивную базу,
Дмитрию Михайловичу пришлось при�
ложить немало сил и времени, вло�
жить много средств. Ежегодно на под�
держку физкультуры и спорта из кассы
хозяйства выделяется более милли�
она рублей, участники и победители
спортивных соревнований поощряют�
ся денежными премиями. Чем не сти�
мул держать себя в форме?..

Естественно, что такое отношение
к людям, забота об их здоровье и бла�
госостоянии ведут к стабильности 
кадров, высокой трудовой и произ�
водственной дисциплине. Предпри�
ятие не рассчитывает на бюджетную

поддержку, а проводит последова�
тельную политику в научной организа�
ции труда. Специалисты хозяйства бе�
рут на вооружение опыт зарубежных
коллег.

В развитие животноводческой от�
расли было вложено 18 миллионов
рублей. Молочнотоварную ферму ос�
настили новейшим импортным обору�
дованием, доильной системой с авто�
матизированной промывкой. Эконо�
мисты предприятия подсчитали, что
переход на энергосберегающие тех�
нологии позволил почти на 130 про�
центов увеличить производство моло�
ка, улучшить его качество (молоко
ЗАО "Славянское" реализуется только
высшим сортом и используется для
изготовления детского питания). 

Почти в два раза снизились затра�
ты на кормопроизводство и кормо�
приготовление после того, как на
предприятии был установлен аппарат
для приготовления премиксов.

Ресурсосберегающие технологии
внедряются и в растениеводство. К
примеру, немецкий кормоуборочный
комбайн "Кейс", приобретенный в про�
шлом году, заменил по производитель�
ности пять устаревших комбайнов КСК.

"Дайте земле всё, что ей требует�
ся: удобрения, средства химзащиты
растений, хорошую технику, и она ро�
дит урожай, который с лихвой окупит
все затраты", — говорит Д.М. Понит�
кин. Поэтому растениеводство разви�
вается не за счет расширения площа�
дей возделываемых культур, а за счет
применения интенсивных энергосбе�
регающих технологий.

Каждый труженик ЗАО "Славян�
ское" (всего на предприятии работает
160 человек) в год производит восемь
тонн молока и десять тонн мяса. Такие
высокие показатели — результат гра�
мотного распределения внутренних
инвестиций и, конечно же, результат
по�настоящему человеческого отно�
шения к людям.

Наталья ЗАРУБИНА.

Верховский район.

Доброму труду — 
эффективные стимулы

САМ СЕБЕ ИНВЕСТОР

Нередко приходится слышать, как руководители
сельскохозяйственных предприятий и агрофирм рапортуют на
совещаниях о настоящих и будущих свершениях: о расширении
посевов, высоких урожаях и надоях, о вложении инвестиционных
ресурсов в технику и оборудование, в развитие новых технологий и
производств. Слава богу, на Орловщине настоящих хозяев хватает.
Однако нечасто из их уст звучат слова о том, как живется простым
труженикам на селе, в каких условиях им приходится работать, в
каких домах жить...

На районном семинаре, посвященном вопросам
животноводства, рассматривался опыт работы акционерного
общества "Орловское", где эта отрасль приносит хорошую
прибыль, постоянно развивается, в ней успешно сочетаются
новшества и проверенные временем технологии. Недавно
хозяйство приобрело современную установку по
приготовлению кормовых смесей для маленьких телят.
"Овсяная коровка" дает 200 литров растительного молока в
час и надежно гарантирует стабильные привесы.

Участники семинара, среди которых были руководители сель�
скохозяйственных предприятий и зооспециалисты, осмотрели аг�
регат в действии, обсудили возможность применения его в кон�
кретном производстве, побеседовали с изготовителями, приехав�
шими из Подмосковья для встречи с потенциальными покупателя�
ми своего товара. Кроме ЗАО "Орловское" аналогичную паровую
"кормоварку" приобрел ранее и госплемзавод им. 17 партсъезда.
Установка перерабатывает овес, а также вику, горох, сою и т.д. в за�
висимости от того, в каких наполнителях нуждается кормосмесь —
в углеводах или белковых составляющих.

Сегодня на откорме КРС животноводы из "Орловского" получают
770 граммов среднесуточного привеса. С внедрением установки
надеются и дальше совершенствовать процесс кормления. Это
особенно важно для молодняка, переходящего с коровьего молока
на самостоятельный рацион.

Хозяйство также уверенно держит первое место в районе по
ежедневному надою молока — 18,7 кг на буренку. Каждый день на
молочно�товарной ферме надаивают по 3,6 тонны молока, а за ме�
сяц животноводы ЗАО "Орловское" сдают на переработку на ливен�
ский сыродельный завод его около 100 тонн. Так зарабатывают "жи�
вую копейку" в кассу акционерного общества. Общая сумма выруч�
ки от реализации продукции животноводства за первое полугодие
превысила 7 миллионов рублей, а прибыль составила свыше двух
миллионов. Почти 80 процентов от всего дохода обеспечила селя�
нам по результатам прошлого года именно животноводческая от�
расль.

Пока животные находятся на пастбищном содержании, на фер�
мах идет активная подготовка к зиме — дезинфекция, ремонт и по�
белка помещений.

В летний лагерь переведены также все свиноматки и три сотни
голов молодняка. В деревянных домиках сухо и тепло. Свинки хоро�
шо нагуливают вес на свежем воздухе. Среднесуточный привес в
среднем по ферме составляет 340 граммов. Практикуется трехпо�
родное скрещивание.

Валентина ДОРОХОВА. 
Ливенский район.

«Овсяная коровка»
для  телят

ЖИВОТНОВОДСТВО — 
ОТРАСЛЬ ПРИБЫЛЬНАЯ
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КОЙКА К КОЙКЕ
Это больница, но больница

особенная. Здесь не просто
лечат, здесь живут. Годами. На
одного психически больного
человека приходится 3 квад�
ратных метра, по санитарным
нормам положено 7. Еще год
назад в туберкулезном отде�
лении люди лежали на полу.
Сейчас с этой эпидемией уда�
лось справиться, и всех смог�
ли поднять на кровати, кото�
рые стоят вплотную друг к дру�
гу, так что для прохода места
нет.

Орловская больница обслу�
живает 15 регионов, а на ле�
чебные расходы утвердили
только половину необходимой
суммы, хотя  финансовое
обеспечение психиатрической
помощи является расходным
обязательством Российской
Федерации. Откуда же здесь
появятся современные лекар�
ства? Вынуждены пользовать�
ся тем, что доступнее.

Как в таких условиях можно
вылечить и адаптировать че�
ловека, чтобы завтра он снова
не пошел на преступление, —
непонятно. Как заметил по�
мощник уполномоченного по
правам человека Российской
Федерации И.В. Евдокимов:
"Пока мы не добьемся достой�
ного финансирования, требо�
вать от сотрудников соблю�
дать все требования — нере�
ально".

Главный врач Т.А. Котова не
скрывает, что она не в состоя�
нии выполнять все статьи за�
кона о психиатрической помо�
щи. Например, ту часть, где го�
ворится о соблюдении сани�
тарно�гигиенических условий.

ЧЕЛОВЕК ИЗ КИРПИЧА
В административном кор�

пусе висели рисунки, сделан�
ные руками больных. Один ме�
ня поразил. Во�первых, назва�
ние — "Исчезновение". Во�
вторых, сюжет — изображен
человек наполовину из кирпи�
ча. И, в�третьих, интерпрета�
ция. Автор рассказывает, как
на его глазах исчезают люди,

дома, деревья, превращаясь в
разные неодушевленные
предметы.

— Они у нас не только рису�
ют, — улыбается З.В. Воропае�
ва, руководитель прикладного
творчества при больнице. —
Идем в отделение — сами уви�
дите.

Дверь отпирается по наше�
му звонку. Решетка, металли�
ческий скрежет замка, палаты
с окошками наблюдения. Вме�
сте с медсестрой захожу в од�
ну из палат. Двенадцать муж�
чин разного возраста. В глазах
удивление и недоверие одно�
временно. "Откуда и кто?" Ког�
да узнают, что журналисты,
становятся спокойнее и при�
ветливее.

Подхожу к самому старше�
му: "Как вас зовут?" — "Миха�
лычем называют". На верхней
тумбочке (здесь они стоят в
два этажа) замечаю стопку
книг. Оказывается, Михалыч
уважает исторические рома�
ны. В тот день он читал сюжет
о Христе и  Пилате. Нормаль�
ный, рассудительный, трезво�
мыслящий человек. Позже уз�
наю, что причина его пребыва�
ния здесь — убийство жены на
почве ревности…

Тем, кто находится на реа�
билитации, разрешается ра�
ботать: в своем отделении, на
территории больницы, в мас�
терских или на звероферме
(есть тут и такая).

В ТУАЛЕТ ПО СИГНАЛУ
— Хочешь, расскажу, что я

видел в ином мире? — сквозь
решетку на меня смотрят вни�
мательные глаза.

Невольно останавливаюсь:
"Расскажи".

— Когда мне было 12 лет, я
тонул, — мой собеседник го�
ворил четко и быстро. — По�
мню свет и темноту. Потом ле�
тел в бесконечность. Видел и
ангелов, и нечистую силу. Но
самое страшное — я видел от�
куда�то из космоса наш зем�
ной шар, который  собирали и
разбирали, как детские куби�
ки. Кто — непонятно, и это бы�
ло жутко.

Перед "экскурсией" по
больнице нас предупредили о
двух закрытых темах — о диаг�
нозе и о совершенном пре�
ступлении. Но я не удержа�
лась, спросила молодого че�
ловека, за что он попал сюда.
В ответ услышала традицион�
ное: "Да ни за что!" 

Позже я узнала, что на этом
"невинном" — труп. Подроб�
ности мне рассказывать не
стали.

Здесь в лечебном отделе�
нии лежат тяжелые пациенты
(на местном больничном слен�
ге про них говорят "закружи�
лись"). Темный коридор, тес�
ные палаты, стулья, намертво
привинченные к полу, и мрач�
ные зеленые стены.

Но больше всего меня по�
разил туалет. Три (близко
расположенные друг к другу)
дырки в бетонном полу и ни�
каких — даже самых малень�
ких, самых символичных —
перегородок между ними.
Это не просто неудобно —
мне кажется, это унизитель�
но.

— Обычно я стараюсь все
ситуации примеривать на се�

бя, — говорит М.М. Мальцев,
доктор медицинских наук, про�
фессор института Сербского.
— Удобно было бы мне тут жить
или нет? Условия, конечно, тя�
желые. Койки одна к другой.
Туалет — по сигналу. Пробле�
мы с охраной.

Хорошо понимаю главного
врача Т.А. Котову. Этот "круг�
лый стол" — ее крик отчая�
ния. Она хочет, чтобы права
больного и сотрудников бы�
ли защищены реально. Но
как это сделать без финан�
сирования?

ОХРАНА В БЕЛЫХ 

ХАЛАТАХ
С охраной вообще происхо�

дят загадочные вещи. До кон�
ца 1980�х, пока подобные уч�
реждения находились в систе�
ме МВД, все было более�ме�
нее понятно. Одни лечат,  дру�
гие охраняют. Потом больницы
передали Минздраву, как по
логике и должно быть. Но пе�
редали лечебную часть, а ох�
рана осталась в ведении МВД.
Те, в свою очередь, аргумен�
тируют тем, что должны охра�
нять только внешнюю террито�
рию и пропускной пункт. Отде�
ления и палаты остались без
охраны.

Жонглирование законами и
перебрасывание обязаннос�
тей друг на друга привели к то�
му, что ночью на 80 пациентов

с неадекватным поведением
остается две женщины. Две
обыкновенные "медички".

В Англии в таких больницах
вообще нет отделений, где ле�
чилось бы более 20 человек.
При этом на 20 больных прихо�
дится столько же сотрудников.
И они считают, что у них тяже�
ленная работа.

— Я бы в их условиях с удо�
вольствием работала, — гово�
рит Татьяна Алексеевна Кото�
ва. — А вот они в наших не вы�
держали бы ни дня — это точ�
но.

Ждать "хорошей погоды" от

нашего правительства глав�
ный врач не может. Когда бу�
дет изменен закон и будет ли
он изменен — неизвестно. А
поэтому Татьяна Алексеевна
нашла пока свой выход.

В пределах штатного рас�
писания она приняла на рабо�
ту санитаров по наблюдению и
сопровождению. Другими сло�
вами, охранники в белых хала�
тах.

Главный врач говорит о сво�
их трудностях со всех трибун.
Никто не слышит. Обращалась
в Минздрав, в Думу, в прави�
тельство. Однажды позвонили
по горячей линии президенту
Путину. Тишина…

"ИСЧЕЗНОВЕНИЕ"
В состоянии острого психо�

за житель Орла убил своих ро�
дителей. Жена его поступила
так, как поступает большин�

ство русских женщин. Отне�
слась с пониманием к его пси�
хическому состоянию. Вместе
с сыном они поддерживали
его, навещали в больнице,
ждали. Они спасли его.

Молодого человека переве�
ли в обычную больницу, потом
в диспансер и, кажется, бо�
лезнь уже позади. Он устроил�
ся в частную фирму на работу
с приличной зарплатой. Ка�
жется, восстановился мир и
покой в семье. Но однажды
молодой человек признался
жене, что почувствовал преж�
ние  признаки болезни. "Надо
пойти в диспансер, наверное,
это сезонное обострение", —
посоветовался он с женой. Та
не пустила, отсоветовала. А
вдруг узнают на работе, уво�
лят, и, вообще, сами справим�
ся.

Не справились. В результа�
те в состоянии невменяемости
больной убил жену, сына, тес�
тя и тещу. 

Этот случай показательный.
Человека "вытягивают" не
только лекарства, а в большей
степени социальная помощь.
Но даже близкие и родные не
всегда понимают важность ле�
чения. А психиатрия не может
работать изолированно от об�
щества.

У меня же сложилось впе�
чатление, что психиатричес�
кие больницы принудительно�
го лечения просто брошены.
Варятся в собственном соку.
Выживут — ладно, а нет, так
никто и не зачешется.

Все, что делается для паци�
ентов в орловской больнице,
— занятия рисованием, музы�
кой, вышивкой, цветами, ра�
бота в мастерских, в общем,
социальная адаптация — все
это внутренняя инициатива,
идеи и предложения сотруд�
ников.  Сделать ремонт, увели�
чить помещения или купить
современные эффективные
лекарства — это не в их силах.

Да, все люди, живущие в
этих мрачных и тесных стенах,
совершили преступления. Но
они выйдут из этих стен. И нам
не может быть безразлично —
в каком они состоянии выйдут.
Хотя бы даже из эгоистичных
побуждений, из чувства соб�
ственной безопасности.

Правильно подметил пра�
возащитник Д.А. Краюхин,
"нам нужно говорить открыто,
но пока общество настойчиво
выталкивает из своего поля
зрения какие�то проблемы, а
они могут вырваться наружу".

И тогда, как знать, не насту�
пит ли для всех нас "исчезно�
вение"…

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Минувший год предоставил
достаточно информации для
проведения прокурорских про�
верок и принятия мер проку�
рорского реагирования. Было
внесено 55 представлений,
должностным лицам объявлено
37 предостережений с целью
предотвращения последующих
нарушений закона, возбуждено
13 административных произ�
водств, 17 человек привлечено
к административной ответ�
ственности, наказано в дисцип�
линарном порядке 16 человек.

Так, прокурором Дмитров�
ского района опротестовано
решение сессии райсовета на�
родных депутатов, согласно ко�
торому с 1 января 2005 года
были увеличены тарифы на жи�
лищно�коммунальные услуги, а
опубликовано это решение в
нарушение законодательства о
местном самоуправлении лишь
21 января. Сейчас протест
удовлетворен. Аналогичные
нарушения выявлены в ряде
других районов области. В
Краснозоренском районе тари�
фы на эти услуги были увеличе�
ны в нарушение законодатель�
ства позже принятия районно�
го бюджета на 2005 год. После�
довал протест прокурора на
незаконный акт, который  также
был удовлетворен.

Прокурор Корсаковского
района опротестовал, а в по�
следующем добился положи�
тельного решения суда по фак�
ту необоснованного пересмот�
ра тарифов на услуги ЖКХ, про�
веденного без проведения не�
зависимой экспертизы факти�
ческих затрат на эти услуги, без
одновременного изменения

бюджета района. Решение суда
вступило в силу. Аналогичная
ситуация сложилась и в ряде
других районов.

В области достаточно рас�
пространены случаи отключе�
ния поставки электричества
потребителям, имеющим за�
долженность в оплате, без над�
лежащего уведомления об
этом. При этом энергоснабжа�
ющие организации не практи�
куют взыскание задолженности
в судебном порядке, предпочи�
тая более простой метод в ка�
честве санкции за неуплату —
отключение электричества.

Прокурором Верховского
района внесено представление
в адрес энергоснабжающей
организации, которая, нарушая
нормы права, не предъявив ни
одного соответствующего ис�
кового требования к должни�
кам, нашла более простой спо�
соб возвращения долгов — от�
ключение поставки газа без
надлежащего уведомления об
этом. 

Прокурор Заводского райо�
на города Орла возбудил адми�
нистративное производство в
отношении генерального ди�
ректора муниципального уни�
тарного предприятия "Орел�
гортеплоэнерго", который, на�
рушая требуемый порядок,
провел работы переподключе�
ния домов к теплосети по свое�
му усмотрению, чем нарушил
обеспечение этих домов теп�
лом. Должностное лицо за эти
нарушения было оштрафовано.

В. ОПАЛЬКОВ.
Первый заместитель 

прокурора области, 
старший советник юстиции.

Прокуратура
вносит протест
Надзор за жилищно1коммунальной сферой Орловской
области и соблюдением прав граждан остается одним из
приоритетных направлений прокурорской деятельности.

Директор Орловской областной библиотеки имени 

И.А. Бунина В.В. Бубнов стал участником международной

конференции "Доступ к государственной информации,

являющейся общественным достоянием". 
Мероприятие проходило в Смоленске в рамках программы

ЮНЕСКО "Информация для всех" при поддержке Совета Феде�
рации, Министерства по информационным технологиям и связи
РФ, Федерального агентства по культуре и кинематографии. 

Ключевыми событиями конференции стали презентации
Центра правовой и деловой информации, а также проекта "Крас�
ная книга культуры Смоленщины". Данный проект должен стать
частью национального проекта "Помните о будущем", объединя�
ющего государственные программы сохранения культурного на�
следия России.

Информагентство
"Орловской правды".

Сохранить культурное наследие 

Санитары избили больного, который находился на принудительном лечении. Я не знаю
доподлинно, что между ними произошло, каковы мотивы и подробности. Важно другое.
Главный врач наказала санитаров, расценив ситуацию как нарушение прав больного.
Санитары обратились в суд, посчитав  наказание несправедливым. Разбирательства
продолжаются до сих пор.
Но в любом случае это прецедент, когда врач защищает  пациента, а не  прикрывает
своих. И произошло это в орловской психиатрической больнице специализированного
типа с интенсивным наблюдением, куда попадают люди, совершившие преступления в
невменяемом состоянии.
О происшедшем рассказала Татьяна Алексеевна Котова, главный врач этого лечебного
учреждения, где на днях состоялся "круглый стол". Тема: "Защита прав пациентов,
находящихся на принудительном лечении". Для участия в обсуждении проблемы были
приглашены орловские и столичные средства массовой информации, правозащитники,
научные сотрудники  института социальной и судебной психиатрии имени Сербского,
врачи1психиатры, специалисты по социальной реабилитации.

ТАК И ЖИВЕМ
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За решеткой больницы

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ПИК «СТРОИМ ВМЕСТЕ» поздравляю с двухлетием успеш�
ной работы на рынке недвижимости и ипотечного кредитова�
ния. От всей души благодарю весь коллектив и лично председа�
теля Владимира Викторовича Лабузова за профессиональную
помощь в решении моей жилищной проблемы, за внимание и
доброжелательность ко всем членам кооператива. Желаю, что�
бы как можно больше орловцев вступали в ваш кооператив!

Виктор Иванович БЕЛЫХ.

Ветеран труда, пенсионер.

Коллективы Орловского областного суда, управления судебно�
го департамента, районных судов, мировые судьи области скор�
бят по поводу смерти мирового судьи судебного участка Корса�
ковского района 

КУЗЬМЕНКО
Николая Тимофеевича

и выражают соболезнования родным и близким покойного.

Администрация и коллектив ООО «Орловское СРП ВОГ» выра�
жают глубокое соболезнование главному инженеру В.П. Сучкову
по поводу безвременной смерти его жены

СУЧКОВОЙ
Светланы Федоровны.

Московское шоссе, д. 137 (здание УВМ, 4-й этаж). Тел./факс 36-14-24
ул. Городская, д. 48 (в р-не базы Лесоторговой). Тел./факс: 45-10-74.
 ул. Коневская, д. 7. (Производственная база). Тел. 47-29-50.

ул. 2-я Посадская, д. 2 (торговый центр «Пирс»). Тел. 47-42-49.

          Монтаж.
     Гарантия.
Доставка.

ЗАО «Орелнефтепродукт»
РЕАЛИЗУЕТ

ТРК «Нара» — б/у; контейнеры для хранения топлива с ТРК —
б/у; трансформатор ТМ�250/10; витрины холодильные; холо�
дильный шкаф; установку УСН�150 ХЛ�1, установку Р114 и др.

Телефоны: (0862) 75126186, 75120127.

ОРГАНИЗАЦИЯ
ПРОДАЕТ СО СКЛАДА

подшипники импортные, отечественные; металлорежущий
инструмент слесарный, станочный; электродвигатели новые,
б/у; РТИ; крепежные изделия; радиодетали; автомобиль ГАЗ�
3110 2000 г. вып., цвет белый, 145 л.с., 2,3 л; автомобиль ГАЗ�
3110 2000 г. вып., цвет мурена, 145 л.с., 2,3 л; автомобиль ГАЗ�
2752 2000 г. вып., цвет мурена, 145 л.с., 2,3 л.

Телефоны: 43171172, 43171173.
Подлежит обязательной сертификации.

ООО «НАДЕЖДА И ДОВЕРИЕ» —
ИЗБАВЛЕНИЕ ОТ АЛКОГОЛЬНОЙ ЗАВИСИМОСТИ

Прием ведут: каждые субботу с 10 час. — кандидат психо�
логических наук, врач�психотерапевт В.В. ЛЫСЕНКО;

воскресенье с 10 час. — врач�психиатр�нарколог С.А. ОГАНОВ.

Гарантируется высокая эффективность лечения.
Адрес: г. Орел, ул. Гагарина, д. 2, каб. 34 (ДК профсоюзов). 

Тел. 42180124.
Лицензия ОРЛ № 000170 № 464.

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗАКУПАЕТ
ПШЕНИЦУ ФУРАЖНУЮ, ЯЧМЕНЬ ФУРАЖНЫЙ,

НЕКОНДИЦИОННОЕ ЗЕРНО.

Телефоны в Орле:

(0862) 43190159, 43191179.


